

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

Agung Wahyono dan Siti Rahayu, *Tinjauan Tentang Peradilan Anak*, (Yogyakarta: Sinar Graphika, 1953)

Arif Gosita, *Masalah Korban Kejahatan*, (Jakarta: Akademika Pressindo, 1993)

Badan Pusat Statistik, *Berita Resmi Statistik tentang Keadaan Ketenagakerjaan Indonesia Februari 2021*, (Jakarta: Badan Pusat Statistik, 2021)

BNP2TKI, *Data Penempatan dan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia Tahun 2019*, (Jakarta: BNP2TKI, 2019)

BP2MI, *Data Penempatan dan Perlindungan PMI Periode tahun 2020*, (Jakarta: BP2MI, 2021)

Farhana, *Aspek Hukum Perdagangan Orang di Indonesia*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2010)

International Labour Organization, *Buku Saku Perlindungan dan Pencegahan untuk Pekerja Migran Indonesia*, (Jakarta: Kantor ILO Jakarta, 2018)

International Organization for Migration, *Caring for Trafficked Persons Guidance for Health Providers*, (Geneva: IOM, 2009)

International Organization for Migration (IOM) Indonesia, *Profil Perdagangan Orang di Daerah Perbatasan Kalimantan Studi pada Kabupaten Sanggau, Sambas, Kapuas Hulu dan Nunukan*, (Jakarta: IOM Indonesia, 2020)

International Organization for Migration Indonesia, *Panduan Mekanisme Pelayanan Saksi dan/atau Korban Tindak Pidana Perdagangan Orang di Indonesia*, (Jakarta: IOM Indonesia, 2019)

International Organization for Migration Indonesia, *Petunjuk Teknis Operasional Gugus Tugas Pencegahan dan Penanganan Tindak Pidana Perdagangan Orang*, (Jakarta: IOM Indonesia, 2019)

Kementerian Hukum dan HAM Republik Indonesia, *Naskah Akademis RUU Tentang Pengesahan ACTIP*, (Jakarta: Kementerian Hukum dan HAM Republik Indonesia, 2016)

Kementerian Pelindungan Pekerja Migran Indonesia/Badan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia, *Data Penempatan dan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia Januari 2025*, (Jakarta: Pusat Data dan Informasi Kementerian Pelindungan Pekerja Migran Indonesia/Badan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia, 2025)

Marika McAdam and ASEAN-ACT International Law & Policy Adviser, *Implementing the Non-Punishment Principle to Protect Victims of Human Trafficking in ASEAN Member States*, (Australia: Cardno, 2022)

Muladi, *HAM dalam Perspektif Sistem Peradilan Pidana* (Bandung: Refika Aditama, 2005)

Muwahid dan Abdul Kholiq Syafa'at, *Perlindungan Hukum terhadap Pekerja Migran Wanita Ilegal di Malaysia Perspektif Hukum Positif dan Maqashid Syariah*, (Banyuwangi: Yayasan PP. Darussalam Blokagung, 2021)

Noeng Muhadjir, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Yogyakarta: Rakesarasin, 1996)

Partogi Nainggolan, dkk, *Masalah Penyelundupan dan Perdagangan Orang*, (Jakarta: Pusat Pengkajian dan Pengolahan Data dan Informasi, 2009)

Peter Mahmud Marzuki, *Penelitian Hukum*, (Jakarta: Prenada Media, 2005)

Philipus M. Hadjon, *et.al*, *Pengantar Hukum Administrasi Indonesia*, (Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 2002)

Philipus M. Hadjon, *Perlindungan Hukum bagi Rakyat Indonesia*, (Surabaya: Bina Ilmu, 1987)

Rhona Smith, *et.al*, *Hukum dan Hak Asasi Manusia*, (Yogyakarta: PUSHAM UII, 2015)

Satjipto Rahardjo, *Hukum dan Perubahan Sosial Suatu Tinjauan Teoretis serta Pengalaman-Pengalaman di Indonesia*, (Yogyakarta: Genta Publishing, 2009)

Satjipto Rahardjo, *Hukum Progresif Sebuah Sintesa Hukum Indonesia*, (Yogyakarta: Genta Publishing, 2009)

Satjipto Rahardjo, *Ilmu Hukum*, (Bandung: Citra Aditya Bakti, 1991)

Satjipto Rahardjo, *Penegakan Hukum Progresif*, (Jakarta: Kompas, 2010)

Soerjono Soekanto dan Sri Mamudji, *Penelitian Hukum Normatif Suatu Tinjauan Singkat*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 1995)

Soetandyo Wignjonosoebroto, *Hukum, Paradigma, Metode dan Masalah*, (Jakarta: Lembaga Studi dan Advokasi Masyarakat, 2002)

Sudikno Mertokusumo, *Mengenal Hukum Suatu Pengantar*, (Yogyakarta: Atma Pustaka, 2010)

Sudikno Mertokusumo, *Penemuan Hukum: Sebuah Pengantar*, (Yogyakarta: Liberty, 1996)

JURNAL DAN DISERTASI

A. Wahyurudhanto, "Kerjasama Antar-Negara dalam Penanganan Tindak Pidana Perdagangan Orang (Studi Kasus Kerjasama Indonesia-Malaysia)", *Jurnal Ilmu Kepolisian*, Vol. 13, No. 1 2019. DOI: <https://doi.org/10.35879/jik.v13i1.110>

Adharinalti, "Perlindungan terhadap Tenaga Kerja Indonesia Irregular di Luar Negeri", *Jurnal Rechtsvinding*, Vol. 1, No. 1 2012. DOI: <http://dx.doi.org/10.33331/rechtsvinding.v1i1.111>

Agus Takariawan dan Sherly Ayuna Putri, "Perlindungan Hukum terhadap Korban *Human Trafficking* dalam Perspektif Hak Asasi Manusia", *Jurnal Hukum Ius Quia Iustum*, Vol. 25, No. 2 2018. DOI: 10.20885/iustum.vol25.iss2.art2

Arsyad Imam Baihaqi, dkk. "Peran penting Keimigrasian dalam Masalah Penyelundupan Manusia dan Perdagangan Orang", *Jurnal Ilmiah Universitas Batanghari Jambi*, Vol. 21, No. 3 2021. DOI: <http://dx.doi.org/10.33087/jiubj.v21i3.1671>

Evida Kartini dan Meidi Kosandi, "Masalah Identifikasi dan Karakteristik Perdagangan Orang di Kalimantan Barat", *Jurnal HAM*, Vol. 11, No. 3 2020. DOI: 10.30641/ham.2020.11.333-352

Hardi Alunaza. dkk, "Analisis Diplomasi Indonesia-Malaysia dalam Menangani Praktek Penyelundupan Pekerja Ilegal di Perbatasan Aruk Kalimantan Barat", *Journal of International Relation*, Vol. 1, No. 1 2022.

- I Dewa Gede Atmadja, "Asas-Asas Hukum dalam Sistem Hukum", Kertha Wicaksana, Vol. 12, No.2 2018. DOI:<https://doi.org/10.22225/kw.12.2.2018.145-155>
- Jevlin Solim, "The Accommodation of ASEAN Convention Against Trafficking in Persons (ACTIP) in Indonesia Regulation", Fiat Justisia Jurnal Ilmu Hukum, Vol. 13, No. 2 2019. DOI: <https://doi.org/10.25041/fiatjustisia.v13no2.1680>
- Mohammad Fachri, "Keadilan dalam Perspektif Agama dan Filsafat Moral", HAKAM, Vol. 2, No. 2 2018. DOI: <https://doi.org/10.33650/jhi.v2i2>
- Mhd Ikhsan, "Analisis Hukum terhadap Lepas dari Tuntutan Pidana Direktur yang Melakukan Penempatan Tenaga Kerja Indonesia di Luar Negeri (Analisis Putusan No. 49/Pid.Sus/2018/PN.SMG)". Skripsi, Medan: Program Studi Hukum Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara, 2019.
- Nurul Aisyah Fitriani, dkk. "Tindak Pidana Terhadap Pelaku Kejahatan Perdagangan Seksual Pada Anak Di Bawah Umur sebagai Bentuk Pelanggaran HAM (Hak Asasi Manusia) di Kota Bandung", Jurnal Preferensi hUKUM, Vol. 4, no. 1 2022. DOI: <https://doi.org/10.22225/jph.4.1.6738.79-84>
- Penny Naluria Utami, "Pemenuhan Hak Perempuan dan Anak Korban Tindak Pidana Perdagangan Orang terhadap Pemulangan dan Reintegrasi Sosial di Provinsi Kalimantan Barat", Jurnal Hak Asasi Manusia, Vol. 6, No. 1 2015
- Penny Naluria Utami, "Penanganan Kasus Tindak Pidana Perdagangan Orang oleh Pemerintah Provinsi Nusa Tenggara Timur", Jurnal HAM, Vol. 10, No. 3 2019. DOI: [10.30641/ham.2019.10.195-216](https://doi.org/10.30641/ham.2019.10.195-216)
- Rienaldy Nata dan Wismar Ain, "Perbandingan Zinah (Overspel) dalam Kitab Undang-Undang Hukum Pidana (KUHP) dan Zinah (Hubungan Luar Kawin) dalam Hukum Islam", Lex Jurnalica, Vol. 12, No. 1 2015. DOI: <https://doi.org/10.47007/lj.v12i1>
- Safrida Yusitarani dan Nabitatus Sa'adah, "Analisis Yuridis Perlindungan Hukum Tenaga Migran Korban Perdagangan Manusia oleh Pemerintah Indonesia", Jurnal Pembangunan Hukum Indonesia, Vol. 2, No. 1 2020. DOI: <https://doi.org/10.14710/jphi.v2i1.24-37>

SUMBER PERATURAN

Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2007 tentang Tindak Pidana Perdagangan Orang (Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2007 Nomor 58; Tambahan Lembaran Negara Republik Indonesia Nomor 4720)

Undang-Undang Nomor 31 Tahun 2014 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2006 tentang Perlindungan Saksi dan Korban (Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2014 Nomor 293; Tambahan Lembaran Negara Republik Indonesia Nomor 5602)

Undang-Undang Nomor 18 Tahun 2017 tentang Perlindungan Pekerja Migran Indonesia (Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2017 Nomor 242; Tambahan Lembaran Negara Republik Indonesia Nomor 6141)

Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2023 tentang Cipta Kerja (Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2022 Nomor 238; Tambahan Lembaran Negara Republik Indonesia Nomor 6841)

SUMBER LAIN

Abramena, “Jadi Korban Perdagangan Orang, 3 TKW Indonesia Terperosok ke Penjara”. <https://www.liputan6.com/regional/read/4083819/jadi-korban-perdagangan-orang-3-tkw-indonesia-terperosok-ke-penjara-irak>, diakses pada 29 Oktober 2024.

ADHOC, “Cambodia, Singapore Ratify ASEAN Convention Against Trafficking in Persons”. <https://ibid.adhoccambodia.org/cambodia-singapore-ratify-asean-convention-against-trafficking-in-persons/> diakses pada 23 Februari 2025.

ASEAN, “ASEAN Convention Against Trafficking in Persons, Especially Women and Children”. <https://asean.org/asean-convention-against-trafficking-in-persons-especially-women-and-children/>, diakses pada 22 Februari 2025.

ASEAN-Malaysia National Secretariat, “Malaysia Ratifies The ASEAN Convention Against Trafficking in Persons, Especially Women and Children (ACTIP)”. <https://myasean.kln.gov.my/index.php/26-announcement/131-malaysia-ratifies-the-asean-convention-against-trafficking-in-persons-especially-women-and-children-actip-7-september-2017> diakses pada 22 Februari 2025.

Badan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia, “BP2MI Bersama Polda Riau Berhasil Ungkap 4 Kasus TPPO”, <https://www.bp2mi.go.id/berita-detail/bp2mi-bersama-polda-riau-berhasil-ungkap-4-kasus-tpo>, diakses pada 27 Juni 2025.

Badan Pengembangan dan Pembinaan Bahasa, “Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI)”.

Badan Pusat Statistik, “Realisasi Pendapatan Negara 2019-2021”. <https://ibid.bps.go.id/indicator/13/1070/1/realisasi-pendapatan-negara.html>, diakses pada 23 Oktober 2024.

Callistasia Wijaya, “Perdagangan orang Terbesar Terungkap: Saya Dijual ke Irak, Diperkosa, Dipenjara”. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-47877938>, diakses pada 31 Oktober 2024.

CNN Indonesia, “32 WNI Harus Lebaran di Penjara Malaysia Karena Dicap Ilegal”. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20190530115549-20-399739/32-wni-harus-lebaran-di-penjara-malaysia-karena-dicap-ilegal>, diakses pada 29 Oktober 2024.

Davit Setyawan, “Waspada Bahaya Perdagangan Orang (*Trafficking*) dan Penyelundupan Manusia (*Smuggling*)”, <https://www.kpai.go.id/publikasi/artikel/waspada-bahaya-perdagangan-orang-trafficking-dan-penyelundupan-manusia-smuggling>, diakses pada 1 Maret 2025.

Dewi Nurita, “8 Perempuan WNI Diduga Jadi Korban Perdagangan Orang di Malaysia”. <https://nasional.tempo.co/read/1298100/8-perempuan-wni-diduga-jadi-korban-perdagangan-orang-di-malaysia>, diakses pada 31 Oktober 2024.

Ginola Tri Shindy, “Pemaknaan Pekerja Migran Bermasalah Atas Kesejahteraan (Studi Kasus di RPTC DKI Jakarta). Tesis, Yogyakarta: Departemen Pembangunan Sosial dan Kesejahteraan Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Gadjah Mada, 2021.

Global Initiative, “ASEAN & ACTIP: Using a Regional Legal Framework to Fight a Global Crime”. <https://globalinitiative.net/analysis/asean-actip-using-a-regional-legal-framework-to-fight-a-global-crime/> diakses pada 22 Februari 2025.

Istrumen Ratifikasi dari Pemerintah Republik Demokratik Laos terhadap *ASEAN Convention Against Trafficking in Persons, Especially Women and Children*.

Kedutaan Besar dan Konsulat AS di Indonesia, “Laporan Tahunan Perdagangan Orang 2021”, <https://id.usembassy.gov/id/our-relationship-id/official-reports-id/laporan-tahunan-perdagangan-orang-2021/>, diakses pada 2 Maret 2025.

Kompas, “18 WNI Korban Perdagangan Orang ke Malaysia Dicarikan Pekerjaan”, <https://regional.kompas.com/read/2021/10/13/165455778/18-wni-korban-perdagangan-orang-ke-malaysia-dicarikan-pekerjaan?page=all>, diakses pada 2 Maret 2025.

Kompas, “Penyelundupan 8 TKI Ilegal ke Malaysia Lewat Kepri Berhasil Digagalkan”, <https://regional.kompas.com/read/2022/01/27/162913478/penyelundupan-8-tki-ilegal-ke-malaysia-lewat-kepri-berhasil-digagalkan?page=all>, diakses pada 2 Maret 2025.

Maria Grazia Giammarinaro, “Report of the Special Rapporteur on Trafficking in Persons, Especially Women and Children, Mission to Malaysia”. UN Doc A/HRC/29/38/Add.1.

Michelle Natalia, “Ada 9 Juta Pekerja Migran Indonesia di Luar Negeri, 7 Negara ini Mendominasi Tujuan”. <https://ekbis.sindonews.com/read/359788/34/ada-9-juta-pekerja-migran-indonesia-di-luar-negeri-7-negara-ini-mendominasi-tujuan-1615312987>, diakses pada 31 Oktober 2024.

Migrant Care, “Mendesak Perlindungan Pekerja Migran atas Diskriminasi Hukum dan Dugaan Tindak Pidana Perdagangan Orang oleh Perusahaan IClean Services di Malaysia”, <https://migrantcare.net/2020/01/mendesak-perlindungan-atas-kasus-iclean/>, diakses pada 2 Maret 2025.

Naskah Konvensi Pekerja Migran 1990.

Naskah *ASEAN Convention Against Trafficking in Persons, Especially Women and Children*.

Naskah *Protocol to Prevent, Suppress and Punish Trafficking in Persons Especially Women and Children, supplementing the United Nations Convention against Transnational Organized Crime*.

Rumah Perlindungan dan *Trauma Center* Bambu Apus Kementerian Sosial Republik Indonesia, “Korban TPPO yang Dilayani Berdasarkan Asal Negara, Usia dan Jenis Kelamin Tahun 2024”.

US Department of State, “2021 Trafficking in Persons Report: Malaysia”,
<https://ibid.state.gov/reports/2021-trafficking-in-persons-report/malaysia>,
diakses pada 6 Maret 2025.

